

BRUTSAERT (*Paul-Henri-Charles*), Docteur en médecine, professeur à l'Institut de Médecine tropicale et à l'Institut universitaire des Territoires d'Outre-Mer (Watou, W.-VI., 13.9.1890 - Perk, 13.2.1960). Fils de Henri et de Debaets, Marie; époux de Deschacht, Marie-Louise.

P. Brutsaert avait choisi comme objet favori d'étude la bactériologie. Il arriva au Congo au moment où les laboratoires montraient un notable développement et où diverses endémo-épidémies pouvaient être attaquées aussi bien au laboratoire qu'en milieu indigène.

Aussi toute sa vie restera-t-elle dans ce sillon profondément et patiemment creusé.

P. Brutsaert obtint le diplôme de bachelier en philosophie et lettres à la Sorbonne (1917). Il sert alors à l'armée belge jusqu'en 1919. Il sort en 1924 de l'Université de Louvain avec le diplôme de docteur en médecine, chirurgie et obstétrique. Il avait été à Louvain assistant à l'Institut de Physiologie (prof. Noyons) 1920-1922 et à l'Institut de Bactériologie (prof. R. Bruynoghe) 1922-1924.

Lauréat du concours des bourses de voyage 1924, il perfectionne ses connaissances à l'Institut Pasteur de Paris et à l'Institut Pasteur de Lille et, par après, lauréat du concours universitaire 1925, il fréquente divers laboratoires aux U.S.A. et en Amérique centrale, comme fellow de la C.R.B. Educat. Foundation.

De 1927 à 1934 il est directeur du laboratoire de bactériologie de l'Union minière du Haut-Katanga à Elisabethville, tout en assumant de 1931 à 1932 l'intérim du laboratoire de l'Etat. De 1934 à 1943, il dirige le laboratoire de l'Institut de Médecine tropicale princesse Astrid à Léopoldville.

En 1941, il fait une mission d'étude en Afrique du Sud, puis sa santé s'accommodant assez mal du climat tropical, il est attaché médical à l'Ambassade de Belgique à New York City (1943-45).

C'est à la fin de la guerre qu'il est nommé professeur à l'Institut de Médecine tropicale prince Léopold et il y restera en fonction 15 ans, avec diverses missions à l'étranger en particulier au Congo et en Rhodésie.

En 1947, il est nommé professeur à Inutom à Anvers.

P. Brutsaert était membre de nombreuses sociétés scientifiques en particulier l'Arson, la Société belge de Médecine tropicale la R.S. of Trop. Med. (Londres), etc. Il était titulaire de diverses distinctions honorifiques.

Ses publications assez nombreuses, portent sur les sujets les plus variés de bactériologie, mais Brutsaert était surtout attiré par les côtés pratiques de sa science. Il était un expert en diagnostic bactériologique et très au fait des meilleures techniques. En Afrique en particulier, il a largement contribué à la bonne marche des laboratoires dont le rôle fut si important en une contrée où se propagent tant de maladies transmissibles, tropicales et cosmopolites. Esprit vif, causeur agréable, musicien remarquable, Brutsaert était aussi un ami de la nature. Dans sa propriété de Perk, il se réjouissait de ses cultures, de ses fleurs et, en particulier, de ses orchidées.

Ses fils ont continué à œuvrer au Congo l'un comme médecin, l'autre dans les affaires, bien après l'indépendance.

29 novembre 1965.

A. Dubois.